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90 后的我大专毕业
后先在天津做信用卡业
务。2015 年，我被“大
众创业、万众创新”氛围
感染，返回老家河北省承
德市平泉市创业，主营
客服外包业务。

创业就是一步步克
服困难，一次次跌倒后再
站起来。初期缺资金、缺
场地，我靠着冲劲，通过
家人担保，向银行贷款
10 万，还入驻了市人社
局创业孵化基地，享受
房租减免3年的政策。

当了老板，时刻忧
心企业生存问题。呼叫
中心始终属于第三方外
包企业，因市场需求不
稳定，企业的长期生存
存在很大风险。仔细思
考自身优势和本地山区
农产品资源禀赋，我选
择向上游电子商务、商
贸流通领域转型。

一开始对于电商知识
认识不够，懵懵懂懂，很
多名词都不理解。我像学

生一样找资料学习，考察其他企业，也试
着培训员工向电商销售方面转型。

恰逢国家邮政局驻平泉市帮扶干部对
接京东集团，在平泉落地农产品电商扶
贫项目，我搭上顺风车开启了二次创业之
路——直播带货。

2021 年 4 月，我与京东合作在平泉开
始了大樱桃直播销售，第一天销售额超过
了 10万元。这让我有了信心，而后组织了
各种形式的直播带货活动。

截至今年9月底，公司销售平泉市农特
产品达900多万元，电商专项人才培训覆盖
2000 人以上，先后培养了 700 多名主播。
此外，我还对接产地及各个销售平台，将
平泉 19个乡镇的农产品全部覆盖，并签署
了直播合作基地。

我深知个人努力背后，更是国家近年
来对脱贫攻坚、乡村振兴事业的投入给了
我舞台。公司如今步入正轨，我对未来充
满信心。

本报记者 张腾扬采访整理

2014年，我决定再次创业
创办升哲科技，这也是我个人
第三次创业。

从0到1的过程很艰难，但
我始终坚信，日拱一卒的坚
持，永远是打开梦想之门的金钥
匙。从3个人3台电脑开始，我
们怀着对技术的热忱以及对实现
自身价值的渴望，经过 8 年多
的不懈努力，我们在物联网以
及智慧城市建设领域取得了
一系列原创成果，成功入选
北京市“专精特新”中小企业
名单。

回想起来，最初选择物联
网赛道可谓是“九死一生”。
当时，传感器设备已经有很成
熟的技术方案和市场，作为一

家初创企业，我们想要从头开
始通过自研做芯片、做基站，
这一思路在内部产生了非常大
的争议，但我最终决定搏一
把。终于，经过4年多的研发，
升哲实现了物联网芯片、传感
器、基站和云端平台的产品线
的打通，也让我们松了口气。

这几年，我跟团队走访了大
大小小几十个城市和地区。在全
域数字化服务落地项目的调研过
程中，我们和很多管理部门都
有深度的沟通，也深入思考了
基层所面临的现实难题。

例如，我印象比较深刻的
一次是跟湖北宜昌本地的流调
工作人员沟通发现，他们每天
需要拨打成百上千个电话，但

会面临空号、关机、不配合等
情况，压力非常之大。我跟几
位技术同事一起沟通，认为这
是技术可以更快速帮助解决的
问题。经过努力，我们自研的

“漫入调查系统”直接将人工
工作量降低 80%且系统处理的
时效性达到“秒级”，大幅度
帮助基层防疫人员提升了工作
效率及筛查精准度。

升哲科技的发展过程中，
一直离不开国家的支持以及北
京中关村为我们这样科技型中
小企业提供的滋养。未来，我
们仍将坚持创新，继续深耕底
层技术研究，推动城市数字化
应用的大规模落地。

本报记者 贺 勇采访整理

2014年，我从青海省卫生职
业技术学院 口 腔 专 业 毕 业 后 ，
在实习过程中发现，受饮食习
惯的影响，高原地区口腔疾病
发病率高、诊疗需求多样，再加
上口腔疾病需要长期维护和治疗
的特点，群众“跨区”看牙十分
困难。

带着更好满足患者需求、实
现自己牙医理想的朴素愿望，
2017年，在老师们的帮助下，我
和几个同学一起创办了西宁市适
怡口腔门诊部。

回顾门诊部刚刚起步的日
子，无论从硬件的改造还是软件
的提升，都遇到过不小的困难，
特别是最开始的时候，一个月可
能只能接待两三个患者，这让我
们的信心极为受挫。后来，在与
西宁市第一人民医院口腔科主任

医师何军大夫的交流中，他告诉
我们：“口腔诊疗不仅需要过硬
的技术，更是要在服务上做得尽
善尽美，只有站在患者的角度帮
他们减轻病痛和负担，才能成为
深受患者信赖的牙医。”

何军的一番话既点醒了“梦
中人”，也更加坚定了我的信
念。后来在他和几位前辈的帮助
下，我们发展得也越来越顺。目
前，我们在口腔数字化和口腔种
植方面取得了明显进步。

5 年的创业历程，也让我深
深地感受到，只有不断提升诊疗
水平，为患者提供更优质便捷的
服务，我们才能实现更好的发
展。对此，一方面，我们邀请一
些三甲医院的口腔专家、护理专
家，定期来门诊授课、培训、操
作示范，结合青年医师的实际层

次状况制定学习培训方法；另一
方面，我们鼓励青年骨干医师到
一些国内重点院校口腔专业进修
学习，不断提升诊疗水平。

就在前不久，我们的第二家
门店已经开业，不仅能为更多患
者提供更优质便捷的服务，还吸
引了30多个大学毕业生就业。

在这个平均年龄不到30岁的
团队里，大家不仅一起奋斗一起
追梦，更一起承担社会责任。今
年疫情期间，我们全部加入到疫
情防控志愿者队伍的行列，没
有一个人打退堂鼓。这让我深
刻体会到，创业不仅是实现梦
想的过程，也是实现自身社会价
值的体现，只有将小我融入大我
中，我们才能在这个奋进的时代
有所作为。

本报记者 贾丰丰采访整理

和很多 90 后女生不
同，我从小就对机械工
程有浓厚兴趣。在成为
成都越凡创新科技有限
公司 CEO 之前，我还是
一名电子科技大学机械
工程专业的学生。2015
年 9 月，硕士在读期间，
我和团队研发出了全球
首款人工智能体育陪伴
的羽毛球机器人。两个月
后，机器人在首届世界机
器人大会上亮相，受到诸
多点赞，为我的创业梦
埋下种子。

创业不易，尤其是在
疫情冲击的当下，唯有懂
得“变”才能应万变。

作为成都服务机器
人代表企业，我们早在
新冠疫情暴发之前，就
开始探索医院内的机器
人应用场景。2020 年 1
月 31 日一大早，8 名同
事放弃假期提前返工，
奔赴成都防疫最前线，
部署服务机器人为防疫
后勤提供支持。经过调试与现场机器学
习，“小贩”“知屏”与“享递”3款机器人
在成都市公共卫生临床医疗中心正式上
岗，有效减少医护人员、患者与他人的接
触时间与频次，提升了医院的防疫效率。

发展至今，越凡创新机器人已取得专
利350余项，核心产品“小贩机器人”在机
器人智能消费服务领域市场占有率排名居
全国前列。凭借在服务机器人领域的技术
优势，我们还成功入围 2022 年北京冬奥会
的服务机器人名单。

从创新创业资助到申领“蓉城人才绿卡”，
从优惠购买人才公寓到子女入园入学……
我和团队在成都享受到多样化、定制化、
人性化的人才政策支持。未来，我和公司
仍将坚持为国家经济发展打造创新引擎的
理念，把创造全自主智能机器人作为理想
与使命。要让曾“捉不住”的机器人前沿
技术，出现在人们办公、购物、居家等日
常生活中，让中国青年创客的力量在世界
上不断发光发亮。

本报记者 王明峰采访整理

我是一个 80 后返乡创业人，
现在每天白天忙工厂，晚上回去
陪家人，日子忙碌、充实、安
心。说起为什么要回来创业，我
最初的想法就是为了能够陪伴母
亲和孩子。从2005年起，我和妻
子就一直在外打工，母亲带着 3
个孩子留守在家。到了2019年的
时候，母亲也年近70岁了，身体
不如以前。我俩虽然打工攒了一
点钱，但家里一老一小有什么事
情根本顾不上。

这些年每次回家，我发现家
乡的创业环境越来越好，就萌生
了回家创业的想法。鞋业加工是
我的老本行，同村有几个朋友都
在浙江开办鞋厂，原材料、加
工、销路不成问题，加之近几年

家乡的烟花爆竹产业转型升级，
企业用工大大缩减，有相当一部
分劳动力又因为要兼顾家庭不能
外出务工，困在了家里，恰好鞋
业加工是一个劳动密集型产业，
需要大量劳动力。

2019 年 5 月，我和妻子辞职
回家，用打工攒的30多万元租厂
房、买设备、谈合作，一切准备
就绪后，发现招不到工人。因为
是新办的厂子，很多人都担心不
靠谱，工资发不下来，不愿来上
班，我们就一户一户地上门招
工，总算招到 10 多个人。就这
样，30 多台机器，10 多个普工，
1 个管理人员，厂子总算是搞起
来了。后来潭埠镇政府了解这一
情况后，派干部到我们厂详细了

解生产情况、用工要求和发展需
求，组织镇村干部一起帮忙宣
传，引导和推荐条件符合的人员
到厂里来做事。有了政府的帮
忙，来厂里做事的人也就越来越
多，厂子也慢慢走上正轨。

今年是我返乡创业的第三个
年头，原材料供应和销售市场都
已经稳定，年产值 300 多万元。
用工也不愁了，厂里每天有80多
人做事，领材料回家做的有20多
户，年发工资 200 多万元。今年
我又租下一个更大的厂房，为下
一步扩大生产规模做准备。

未来，我希望能够带动更多
和我一样要照顾父母、孩子的家
庭实现家门口就业。

本报记者 朱 磊采访整理

2015年，我硕士研究生毕
业，名牌大学、经济学专业，
再加上在校期间就有多个大公
司实习经历，很快就拿到了
好 几 个 让 人 羡 慕 的 就 业 机
会。几经挑选，我去了一家世
界五百强快消公司，在销售条
线工作了将近 4 年，积累了经
验，也膨胀了“野心”——我越
来越不甘心做一名每天加班熬
夜的打工人，想去市场上闯一
闯。谁曾想，这一闯，差点儿
闯出祸来。

2019 年 6 月，我揣着积攒
的 40 多万元钱，在广州塔附
近开了一家精选水果外送店。
那是一段激情燃烧的岁月。我
充分利用之前工作时的客户资
源，一个个打电话，或者带着
水果拜访，最初3个月，没有一

天休息。那些天，每天早上打
了鸡血似的去店里，深夜满身疲
惫地回住处。到年底，会员客户
已经有40多人，最高一个月的
销售额有6万多元。

我仿佛看到美好未来朝我
招手，冲动之下做出了一个至
今想来仍很后悔的决定：卖掉
房子，开几家连锁店。这是一
个赌徒式的决定，让我的第一
次创业狼狈收场。

客户拓展遇到瓶颈，员工
工资、房租水电等开支增加，
入不敷出之下，只好“关门大
吉”。之后我总结教训，一个
字，创业要“稳”：看准市场
是稳，做好产品是稳，把握节
奏更是要稳。

调整了半年，我开始了
第二次创业，在番禺广场附

近开了一家代餐店，主要做
线上订单。

这几年，减肥和健康生
活成了潮流，“线上健身课+
代餐轻食”成为城市白领必
备 。 我 把 产 品 质 量 放 在 首
位，请营养专家为客户量身
定 做 健 康 计 划 ，逐 渐 积 累 口
碑。这两年客户量稳步增加，
今年 9 月份的销售额突破了 80
万元。

让我感动的是，为应对疫
情影响，广州针对中小微企业和
个体工商户陆续出台一系列政策，
今年又发布了“纾困十条”，不仅
为我减免了 3 个月的房租，还
落实了免征增值税政策。

现在市场正在复苏之中，
我对第二次创业充满信心。

本报记者 程远州采访整理
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返乡创业带乡亲共同致富
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做一名让患者信赖的牙医
■ 段秋锐 青海西宁 适怡口腔门诊部负责人

第三次创业的坚守与突破
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保持信心，未来一定更美好
■ 王雪明 广东番禺 某代餐品牌店老板
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